

Revista Internacional del Trabajo

NÚMERO MONOGRÁFICO LA CRISIS MUNDIAL

Sumario

- 165 **Perspectiva jurídica de la crisis económica de 2008** Alain SUPIOT
La implosión que sufrieron los mercados financieros en 2008 fue síntoma de la crisis subyacente que padecen el derecho y las instituciones debido a la utopía neoliberal de un «mercado total», omnipresente. Se trata de la despolitización «científica» de la economía y la conversión plena en mercancías del trabajo, la tierra, el dinero y el derecho, pues la competencia llega hasta la elección del ordenamiento jurídico más complaciente («*law shopping*»). Los mercados financieros fueron los primeros en desplomarse —al ser los que más se desreglamentaron—, y los contribuyentes están pagando ahora la factura. Hasta los mercados de recursos naturales y de «recursos humanos» están amenazados. El autor aboga por un retorno al espíritu de la Declaración de Filadelfia de 1944 y por el restablecimiento del imperio de la ley a fin de acabar con la subordinación de la humanidad a la eficiencia económica.
PALABRAS CLAVE: RECESIÓN ECONÓMICA, MERCADO FINANCIERO, ECONOMÍA DE MERCADO, IMPERIO DE LA LEY.
- 179 **¿Es la «financiarización»!** Richard B. FREEMAN
La implosión sufrida por Wall Street de 2007 a 2009 y la recesión mundial consiguiente han mostrado la importancia que revisten las finanzas en la economía. Ni los gobiernos, ni los especialistas detectaron los peligros que acechaban en el sector financiero liberalizado. Ahora se está pagando una factura colosal en pérdidas de empleos, bienes públicos y crecimiento. Las cantidades gigantescas desembolsadas en salvamentos y planes de estímulo han dejado secuelas graves en los presupuestos estatales y en las economías. El autor resume estos problemas y el de los incentivos al acaparamiento de ganancias. Por último, propugna razonadamente una reforma a fondo de las instituciones que articulan las finanzas con la economía real.
PALABRAS CLAVE: RECESIÓN ECONÓMICA, MERCADO FINANCIERO, ACTIVIDAD BANCARIA, POLÍTICA FISCAL, MERCADO DE TRABAJO, PAÍSES DE LA OCDE, ESTADOS UNIDOS.

205 ¿Hará falta un terremoto para que despierte la teoría económica?

Ronald SCHETTKAT

La teoría de la tasa «natural» de desempleo y la hipótesis del mercado eficiente vienen dominando desde los años setenta del siglo pasado las interpretaciones de las tendencias económicas y las recetas programáticas. La idea maestra es que la acción de los gobiernos y las leyes distorsiona unos mercados libres que, sin estas trabas, funcionarían bien. La crisis actual es como un terremoto que está sacudiendo las bases de estas teorías. El autor demuestra que carecen de fundamento, ya que, una vez superadas las recesiones, y pese a las reformas estructurales implantadas en los mercados laborales europeos, no se recuperó bien el empleo y las políticas monetarias, presupuestarias y fiscales deflacionarias coartaron el crecimiento económico.

PALABRAS CLAVE: RECESIÓN ECONÓMICA, ECONOMÍA DE MERCADO, POLÍTICA MONETARIA, MERCADO DE TRABAJO, DESEMPLEO, TEORÍA ECONÓMICA, PAÍSES DE LA UE.

231 Crisis mundial y trayectorias de crecimiento sostenible para el mundo en desarrollo

Jayati GHOSH

A pesar de que se atisba una recuperación del mercado de productos desde hace ya varios meses, el retorno al modelo de crecimiento que se desplomó en 2008-2009 exacerbaría los desequilibrios nacionales y mundiales que causaron la crisis. Saldrían malparados la economía real, el desarrollo equitativo y el empleo, y se volvería a un modelo que es ecológicamente insostenible. Por ello, la autora aboga por la reforma del sistema financiero internacional, las estrategias de desarrollo basadas en la demanda interna y la agricultura viable, las bonificaciones fiscales a las tecnologías respetuosas con el medio ambiente y las políticas sociales redistributivas que reduzcan las desigualdades y sirvan de estabilizadores macroeconómicos durante las recesiones.

PALABRAS CLAVE: RECESIÓN ECONÓMICA, MERCADO FINANCIERO, POLÍTICA DE DESARROLLO, POLÍTICA SOCIAL, PAÍSES EN DESARROLLO.

251 Las respuestas incompletas a la crisis, su factura socioeconómica y sus consecuencias programáticas

Raymond TORRES

La actuación incompleta frente a la crisis ha acarreado secuelas. Desde el principio se hizo hincapié en los estímulos a la economía, en reducir las pérdidas de empleos y en el sostén a los estratos más débiles. Así se logró impedir otra Gran Depresión, a costa de ahondar los déficits públicos, pero se cometió el error de salvar los bancos a la deriva sin reformar el sistema financiero disfuncional que había desencadenado la crisis. Ahora, la reacción de los mercados financieros a la elevación del endeudamiento público ha hecho volver al mundo al rumbo tradicional de una economía política de libre mercado, saneamiento de la hacienda pública, adelgazamiento del Estado y retroceso de la protección social. Ahora acechan dos peligros: la agravación de la desigualdad y la inestabilidad económica.

PALABRAS CLAVE: RECESIÓN ECONÓMICA, SISTEMA FINANCIERO, POLÍTICA FISCAL, POLÍTICA SOCIAL, EMPLEO, DISTRIBUCIÓN DEL INGRESO, SALARIO, PAÍSES DESARROLLADOS, PAÍSES EN DESARROLLO.

ISSN 0378-5548
www.ilo.org/revue

La *Revista Internacional del Trabajo (RIT)* pertenece a la Asociación Internacional de Revistas de Derecho del Trabajo (sitio: <www.labourlawjournals.com>).

El lector encontrará información sobre la OIT, sus actividades y publicaciones, y la propia *RIT* en la dirección siguiente de la red Internet: <<http://www.ilo.org>>. Acceso directo a la *Revista* (sumarios, muestra de artículos, suscripciones, etc.): <<http://www.ilo.org/revue>>.

Los artículos de la *Revista* están reseñados en LABORDOC, base de datos bibliográficos de la OIT, cuyos registros se difunden en el boletín trilingüe (inglés, español y francés) *International Labour Documentation*.
